
П Р О Т И В  Ф Е И К О В  
З А К О Н О Д А Т Е Л Ь Н О
Бороться с ф ейками, наказывать лихачей и вернуть курилки. Парламент республики  
одобрил ряд законопроектов на очередном заседании Совета в четверг.

Осетинские парламентарии 
одобрили законопроект, кото
рый в случае принятия Госду
мой обяжет пользователей 
проходить регистрацию в со
циальных сетях с указанием 
паспортных данных. Таким об
разом народные избранники 
хотят побороть фейковые стра
ницы, где под чужими именами 
распространяется информа
ция, которая зачастую носит 
ложный, а порой и оскорби
тельный характер.

Законопроект был выдвинут 
депутатами Госдумы Виталием 
Милоновым и Михаилом Буге
рой, представляющими фрак
цию "Единая Россия". Коллеги 
в Северной Осетии отнеслись к 
инициативе положительно.

"Пользователь заводит фей- 
ковый аккаунт и вещает любую 
информацию вплоть до разжигания межнациональ
ной розни. Мы предлагаем поддержать законопро
ект", - отметил председатель Комитета по законода
тельству Тимур Ортабаев.

В соответствии с проектом устанавливаются и 
специальные правила для регистрации в соцсетях 
детей, не достигших 14 лет. Предлагается предоста
влять письменное согласие родителей или опекунов 
на регистрацию в соцсетях, а также их удостовере
ния личности и документальное подтверждение их 
опекунства.

Нарушителей правил регистрации предлагается 
штрафовать. Для физических лиц предусматривает
ся штраф в размере до пяти тысяч рублей, должност
ных - до 50 тысяч рублей, а юридических - до одного 
миллиона рублей.

ЗЛОСТНЫ Х НАРУШИТЕЛЕЙ п д д  - 
К УГОЛОВНОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТИ

Депутаты поддержали предложение орловских 
депутатов ужесточить наказание для водителей, 
которые злостно и систем атически нарушают

Правила дорож ного  движ е
ния.

Инициаторы просят рассмо
треть Госдуму вопрос о разра
ботке правового механизма 
привлечения к уголовной от
ветственности лиц, злостно и 
регулярно нарушающих ПДД и 
создающих угрозу гибели лю
дей.

В частности, речь идет об 
управлении транспортным 
средством водителями, ли
шенными прав, превышении 
скорости более 80 км/ч, выезде 
на встречную полосу. В настоя
щее время за подобные право
нарушения составляются толь
ко административные протоко
лы и назначаются штрафы.

В этой связи осетинские де
путаты вспомнили случай со 
скандально известной люби

тельницей уличных гонок Марой Багдасарян, лишен
ной прав на вождение. Недавно ее в очередной раз 
поймали за рулем. Видео с правонарушением было 
зафиксировано камерами видеонаблюдения и пока
зано по телевидению. Девушка снова отделалась 
штрафом.

"Она стала звездой, ее показывают по телевизору. 
Девушка заплатила штраф, а если ее привлекут к уго
ловной ответственности, тогда она будет вести себя 
по-другому", - отметил спикер Алексей Мачнев.

ПРОДОЛЖЕНИЕ НА СТР. 7

СОГУ НАШ ЕЛ  
ПАРТНЕРА В РОСТОВЕ
С еверо-О сетинский  государственны й университет заклю чил  
соглаш ение о сотрудничестве в области образовательной и 
научно-исследовательской деятельности с опорным вузом  
Ростовской области - Донским государственным техническим  
университетом (ДГТУ). Докум ент подписали ректоры вузов Алан 
Огоев и Бесарион М есхи в конф еренц-зале ДГТУ.

Делегация СОГУ ознакомилась с программой развития опорного вуза, пооб
щалась с проректорами, руководителями стратегических проектов и структурных 
подразделений. Университет будет перенимать опыт управления, научно-иссле
довательской работы и построения образовательного процесса, позволивший 
ДГТУ получить статус опорного вуза.

"Сегодня мы увидели среду, в которой комфортно работать, творить. Главное 
ваше достижение - команда. Цель нашего визита - познакомиться с механизмом 
работы в вузе, чтобы, переняв опыт ДГТУ, превратить СОГУ в центр регионально
го развития", - сказал Алан Огоев.

Перед подписанием договора для гостей организовали экскурсию по вузу. Де
легация СОГУ посетила волонтерский центр чемпионата мира по футболу FIFA- 
2018 в России, Центр истории университета, осмотрела лаборатории вуза, про
мышленный коворкинг "багаж" и медиапарк "Южный регион-ДГТУ", Региональ
ный комплекс для одаренных детей и молодежи Ростовской области.

Напомним, в 2016 году статус опорного получили 11 университетов, в 2017 го
ду экспертный совет при Минобрнауки РФ определил еще 22. Опорным вузом 
Ростовской области стал ДГТУ. Создание таких вузов способствует концентра
ции интеллектуального потенциала и образованию научно-образовательных ком
плексов, нацеленных на экономическое и социальное развитие регионов России.

“В Л А Д И КА В КА З” 
РЕКО НСТРУИРУЮ Т
Сергей Чалов на встрече с министром промышленности и 
транспорта республики Хайдарбеком Бутовым рассказал  
о разработанной стратегии развития аэропорта и о планах 
реконструкции здания аэровокзала.

Как отмечает ведомство, руководитель аэропорта на встрече сообщил 
министру о планах реконструкции здания аэровокзального комплекса.

"В разработанную стратегию развития входит модернизация инфраструк
туры самого аэропорта, а также реконструкция здания аэровокзального 
комплекса. Важнейший критерий работы для нас - это комфортные условия 
для авиапассажиров", - сказал Сергей Чалов.

Чалов планирует увеличить частоту рейсов по направлению "Владикавказ- 
Москва" и добавить новый рейс в Сочи, а также увеличить количество напра
влений из аэропорта Владикавказ.

"Летом текущего года начнут функционировать новые рейсы: "Владикав- 
каз-Симферополь" и "Владикавказ-Анталия", - сказал он.

Кроме того, по рекомендации Минпромтранса планируется проведение 
переговоров по открытию в 2019 году рейсов в Краснодар и Ростов-на-Дону.

В свою очередь Хайдарбек Бутов отметил, что вхождение аэропорта "Вла
дикавказ" в состав крупной компании "Новапорт" будет способствовать мо
дернизации его инфраструктуры, он также подчеркнул о необходимости в 
первую очередь обратить внимание на ряд проблем, которые влияют на бе
зопасность полетов наших пассажиров.

Компания "Новапорт", в состав которой вошел "Международный аэропорт 
Владикавказ", объединяет сеть из 14 региональных аэропортов России.

СОБ. ИНФ. СОБ. ИНФ.



М И Н КУЛ Ь Т  
ПО ПРО СИЛИ ПРИСУТСТВОВАТЬ
Руководитель Администрации Главы и Правительства республики  
Рустем Келехсаев назвал премьерный спектакль "Названные бра
тья", прошедший в Осетинском театре, “потрясаю щ им” , однако, 
остался недоволен тем, что, несмотря на сложившуюся традицию, 
никто из представителей Министерства культуры "не попривет
ствовал зрителей и не поблагодарил творческий коллектив за ра
боту". Свое замечание чиновник озвучил во время отчета министра 
культуры Руслана Мильдзихова о проделанной работе на засед а
нии Правительства.

"Прошла премьера, на мой взгляд, со
вершенно потрясающего спектакля в по
становке молодого и талантливого режис
сера Гиви Валиева. На премьере не было 
представителя Министерства культуры, ко
торый бы вышел на сцену, поприветствовал 
зрителей и поблагодарил за работу режис
сера и актеров, которые просто необыкно

венно сыграли. Такое всегда практикова
лось, не знаю, почему в этот раз не было. 
Хотелось бы, чтобы эту практику вернули", - 
сказал он.

Келехсаев также попросил обратить осо
бое внимание министерства на поддержку 
и выявление талантливой молодежи.

АЛЕНАХАЧИРОВА Сцена из спектакля “Названные братья”

Д О М  ДРУЖ БЫ
ВО ЗГЛАВИЛ ГЕОРГИЙ КОЧИТЫ
Республиканский Д ом  дружбы возглавил Георгий Кочиты. 
Ранее этот пост занимал Сослан Дзанагов, сообщ ает пресс- 
служба Миннаца.

Распоряжение о назначении подписал 
министр по вопросам национальных отно
шений Аслан Цуциев. Он представил нового 
директора коллективу и пожелал успехов в 
работе.

Министр отметил, что Дом дружбы изве
стен на Северном Кавказе достижениями в 
области реализации целевых государствен
ных программ национального развития в 
области культуры, образования, оказания 
государственной поддержки деятельности 
национально-культурных объединений рес
публики и казачества, создания благопри
ятных условий для этнокультурного разви
тия народов Осетии, противодействия на
циональному экстремизму и ксенофобии.

Обращаясь к коллективу Дома дружбы, 
Георгий Кочиты обозначил цели и задачи, 
которые стоят перед организацией. В част
ности, он отметил, что "мероприятия, про
водимые Домом дружбы, должны развивать 
интерес представителей НКО к самореали
зации, способствовать росту гражданского 
самосознания, причастности к культурно
историческим традициям, повышению ин
теллектуального статуса, воспитанию у на
селения чувства патриотизма и любви к ма
лой родине ".

КОЧИТЫ Георгий Ми
хайлович родился 23 
июля 1969 года. Окон
чил училище искусств 
им. В. Гергиева, актер
ское отделение, спе
циализация - актер дра
мы и кино СОГУ им. К. Л.
Хетагурова. Проходил 
обучение по Президент
ской программе по пе
реподготовке управлен
ческих кадров СОГУ им.
К. Л. Хетагурова, специализация - маркетинг. Рабо
тал актером СОГАТ им. В.Тхапсаева, режиссером 
информационных программ на русском и осетин
ском языках на ГТРК "Алания". До настоящего вре
мени работал в СОГАТ им. В.Тхапсаева начальни
ком отдела по развитию театра, где занимался ор
ганизацией гастрольных туров, пиаром и рекламой 
театра. Является членом правления Союза те
атральных деятелей РСО-Алания. Награжден По
четной грамотой Министерства культуры РСО-Ала- 
ния. Георгий Кочиты является председателем со
вета местного отделения политической партии 
"Родина" в Левобережном районе города Влади
кавказа.

СОБ. ИНФ.

В "ОСЕТИЮ "
П РИШ ЛА  ЗАНГИЕВА

Министерство труда и социального развития республики огласило ре
зультаты конкурса вакантных должностей, в результате которого дол
жность директора санатория "Осетия " заняла Елизавета Зангиева, 
ранее занимавшая должность заведую щ ей социально-реабилитацион
ным отделением Республиканского геронтологического центра.

На этот пост также претендовала и бывший 
директор учреждения Людмила Цаллагова.

По результатам конкурса на руководящие 
должности подведомственных Минтруду учреж
дений также отобраны еще семь человек.

Так, директором Республиканского центра 
социальной реабилитации несовершеннолет
них "Доброе сердце" стала Таисия Печенкина; 
Республиканский детский реабилитационно
оздоровительный центр "Горный воздух" воз
главил Руслан Лагкуев; руководителем Со
циального приюта для лиц, оказавшихся в эк
стремальных условиях, без определенного ме
ста жительства и занятий стал Валерий Кесаев; 
директором Центра дневного пребывания граж

дан пожилого возраста и инвалидов стала Ма
рина Хетагурова; Республиканский центр реа
билитации инвалидов и граждан пожилого воз
раста с нарушениями опорно-двигательного 
аппарата возглавила Жанна Цаллагова; дирек
тором Центра профилактики социального си
ротства и развития семейных форм устройства 
детей-сирот и детей, оставшихся без попече
ния родителей, "Моя семья" стала Сусанна Ду- 
диева; начальником Управления по выплате жи
лищных субсидий по г. Владикавказу стал Хетаг 
Дзидаханов.

Победитель на должность директора Респу
бликанского центра реабилитации детей-инва
лидов "Феникс" не определен.

ВРАЧАМ - 
БЕСПЛАТНОЕ ОБУЧЕНИЕ

Минздрав России разработал законопроект о 
праве врачей на бесплатное повышение квали
ф икации, сообщил РИА Новости заместитель  
председателя Комитета Госдумы по охране 
здоровья Леонид Огуль.

По его словам, в ходе ежегодной коллегии Мин
здрава, которая состоялась 30 марта, глава ведом
ства Вероника Скворцова рассказала о мерах, кото
рые планируется принять в отношении врачей, не
профессионально выполняющих свою работу. Депу
тат пояснил, что в этом случае министр предлагает 
проводить внеочередную аккредитацию специалиста 
и рассматривать вопрос о допуске врача к профес
сиональной деятельности.

"При необходимости можно предоставить врачу 
возможность бесплатно получить повышение квали
фикации, после чего он сможет вернуться к работе. 
Минздрав уже разработал соответствующий законо
проект. И мы в Госдуме будем его рассматривать. 
Вопрос очень сложный, но необходимый", - сказал 
Огуль.

Он добавил, что предъявление обществом повы
шенных требований к медикам вполне закономерно 
на сегодняшнем этапе развития науки и технологий, 
"поэтому и ориентироваться мы должны на запрос 
общества".

СОБ. ИНФ.

ЦГОЕВА УШ ЛА  
СПУСТЯ М ЕСЯЦ
Заместитель министра здравоохранения  
республики Светлана Цгоева сложила свои 
полномочия через месяц после назначения, 
об этом стало известно на заседании  
Кабмина Северной Осетии.

Как сообщил руководитель Администрации Главы 
и Правительства Рустем Келехсаев, решение об ухо
де с должности было принято "по инициативе самого 
гражданского служащего". Во время оглашения ин
формации Светлана Цгоева не присутствовала.

Ранее газета "Слово" писала, что 7 марта 2018 го
да с Цгоевой был заключен трудовой контракт на один 
год.

Кабмин также освободил от занимаемых должно
стей и тут же назначил четырех заместителей различ
ных ведомств.

Так, Казбек Марзоев продолжит работу в должно
сти первого заместителя министра сельского хозяй
ства республики. В комитете дорожного хозяйства 
также вновь назначили заместителей Георгия Отаро
ва и Алана Акоева. Заместителем руководителя упра
вления республики по проведению госзакупок для го
сударственных нужд стал Алан Салбиев.

АЛЕНАХАЧИРОВА АЛЕНАТУЛАТОВА



О  Ч Е М  С П Р О С И Л И  П О Л П Р Е Д А
На прошлой неделе Полпред Президента РФ в СКФО Олег Белавенцев посетил республику с рабочим визитом. Четко 
распланированный график чиновника был внезапно изменен. Коррективы в программу пребывания Полпреда внесли 
члены комитета "Матери Беслана". Женщины попросили Белавенцева о встрече и он им не отказал.
Повторный визит к вновь избранному Президенту Владимиру Путину, чтобы активизировать расследование теракта 
в Беслане и целевая программа развития Пригородного района - это лишь два из тех вопросов, которые были 
подняты для обсуждения на встрече с Полпредом.

Мы попросили Олега 
Белавенцева напомнить 
Путину, что у нас была с ним 
некая договоренность. Она 
касалась того, что он возьмет 
под свой личный контроль 
расследование, и что если 
будет необходимость, он 
встретится с нами еще раз.”

-  Анета, воспользовавшись 
приездом Полпреда Олега Белавен
цева в Северную Осетию, члены ко
митета "Матери Беслана" обрати
лись к  нему с просьбой о встрече. 
Почему возникла необходимость 
общения?

- Мы совершенно случайно узнали о 
его приезде. Я позвонила Эльвире и 
сказала: “Езжай в больницу” . Ей уда
лось пробиться и сказать Белавенцеву 
о встрече. Полпред, ссылаясь на гра
фик, предложил встретиться в Пяти
горске, но Эльвира попросила не пере
носить встречу, и он согласился. На
верное, мы весь их график нарушили.

А что касается самой встречи, то 
произошедшее в Беслане мы никогда 
не забываем, несмотря ни на что, но в 
свете событий в Кемерове все вско
лыхнулось с новой силой. Эти события 
обострили все вопросы. И приезд Пол
преда именно в этот момент был очень 
кстати. Во время своего выступления 
после Кемерова Путин задавался во
просом "Почему?" Так вот, эти "поче
му" после Беслана так и остались. Они 
будоражат нас, и не дают нам спокойно 
жить. Это существование с постоян
ным ощущением несправедливости, 
когда те, кто должен был обеспечить 
безопасность, ушли от ответственно
сти и в принципе эти бесланские "поче
му" плавно переходят в "почему" дру
гих городов. То,что случилось в Кеме
рове - это не теракт, но причина про
изошедшего, как и в Беслане, в безо
тветственности, халатности, жажде на
живы, коррупции. Все это - звенья од
ной цепи. Именно эти вопросы мы под

нимали на встрече.
Мы говорили Полпреду о Страсбург

ском суде, о том, что есть решение, но 
в части активизации расследования от
носительно лиц, виновных в произо
шедшем, оно не исполняется. Бела
венцев нам на это сказал, чтобы мы не 
идеализировали европейский суд, что 
у Европы свои задачи и так далее...

-  Вас устроила такая позиция?
- Мы сказали на это что, в принципе, 

европейскую конвенцию по правам че
ловека подписывали не мы, а власть, и 
присутствие России в Европейском су
де тоже не наше решение. И если мы 
не должны туда обращаться, тогда за
чем государство дает надежду на эту 
ступень правосудия. В общем-то, нас 
вынудили пойти в Страсбургский суд 
после того, как мы прошли несколько 
судов в России. Когда мы удостовери
лись, что ничего не можем здесь дока
зать, то обратились в Европейский суд.

На этой встрече с Полпредом мы 
много говорили о трагедии. Как всегда, 
рассказали, что люди, допустившие те
ракт, пошли на повышение. Он старал
ся нам объяснить, что если действо
вать как-то активно, расшатывать си
туацию, то система может не выдер
жать и будет не очень хорошо.

-  С какими надеждами вы шли на 
эту встречу с Полпредом?

- После теракта все эти годы мы по
стоянно встречались с чиновниками 
разного уровня, а в последнее время 
практически ни с кем не встречались, 
потому что нам было уже все ясно. Мы 
понимали, что не можем эту систему 
изменить, повлиять на нее. Но после

того как Европейский суд вынес свое 
решение и случилась трагедия в Кеме
рове, мы решили еще раз попытаться и 
донести до очередного представителя 
власти наши вопросы.

-  Самым важным вопросом для 
вас все эти годы остается рассле
дование?

- Да. Мы попросили Олега Белавен
цева напомнить Путину, что у нас была 
с ним некая договоренность. Она каса
лась того, что он возьмет под свой лич
ный контроль расследование, и что 
если будет необходимость, он встре

тится с нами еще раз. Но мы не увиде
ли его контроля над расследованием и 
у нас по этому поводу вопросы к нему, 
следовательно, есть повод встретить
ся с ним.

-  То есть вы попросили Полпреда 
быть посредником в организации 
еще одной встречи с Главой госу
дарства?

- Да. И еще один вопрос у нас был 
относительно первой школы, в которой 
можно сделать Всероссийский или да
же международный музей профилакти
ки терроризма.

Мы об этом говорили еще в про
шлом году и сейчас попросили Бела
венцева оказать нам содействие в реа
лизации этой идеи. Он сказал нам на 
это, что после посещения 2 сентября 
2017 года спортзала он испытал такие 
чувства, что в принципе желательно, 
чтобы школы не было, потому что, по 
его словам, эти чувства и нас постоян
но будоражат, и не дают спокойно 
жить.

Мы возразили, что школа для этого и 
нужна. Это как Дом Павлова, который 
сохранен, концлагеря, которые сохра
нены. Они как памятники человеческо
го варварства и человеческого терпе
ния. Как дань памяти тем людям, кото
рые там погибли. Это история, и на 
этих примерах сегодня показывают 
миру, как нельзя, как не надо человече
ству себя вести. Точно так же и беслан
ская школа, в которую постоянно идут 
люди, едут со всех мест, краев. На этой 
школе можно и патриотическое воспи
тание осуществлять, и учить урокам 
мужества.
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МАТЕМ АТИЧЕСКИЙ  
АКЦЕНТ
Особый интерес власти к математическому образова
нию вызван не случайно - республика, да и страна в це
лом, уже давно ощ ущ ает кадровый голод в инженерных 
и технических специальностях. Проект по повышению  
эффективности обучения "математике" на базе Респу
бликанского ф изико-математического лицея-интерната  
призван исправить ситуацию и будет разработан в бли
ж айш ее время.

Совещание с участием Главы 
РСО-Алания Вячеслава Битарова, 
где обсуждались проблемы мате
матического образования в Север
ной Осетии и пути их решения, про
ходило в Республиканском физико
математическом лицее-интернате. 
Это образовательное учреждение 
выстроило свою собственную си
стему подготовки научно-техниче
ской интеллигенции, которая уже 
давно дает стабильные результаты
- около 70% выпускников лицея без 
дополнительной подготовки посту
пают и успешно учатся в самых пре
стижных вузах страны и зарубежья. 
Становятся востребованными спе
циалистами не только в нашей 
стране. РФМЛИ будет играть веду
щую роль в реализации проекта по 
выявлению и поддержке одаренных 
детей республики. Именно на базе 
лицея уже в октябре нынешнего го 
да будет открыт детский технопарк 
"Кванториум", который строится на

внебюджетные средства, а обору
доваться будет за счет федераль
ных субсидий - на эти цели центр 
уже направил около 80 млн рублей. 
Сейчас ведутся работы по заливке 
фундамента, его строительство 
планируется завершить в октябре 
нынешнего года.

Глава республики Вячеслав Би- 
таров подчеркнул, что программа 
повышения эффективности обуче
ния "математике" должна способ
ствовать не только поиску талан
тливых ребят, но и поэтапно дове
сти их до образовательных вершин.

"Нужно забыть о социальном не
равенстве, - заявил Глава респу
блики, - о том, чей папа просит при
строить в лицей своего ребенка, - 
принимать исключительно одарен
ных детей. Мне бы хотелось, чтобы 
физико-математический лицей  
продолжил свои традиции, а р е 
зультаты его работы повышались".
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ГУРИЕВ ЗАЙМ ЕТСЯ  
ПРИРО ДНЫ М  КАМ НЕМ
Бизнесмен и м еценат Владимир Гуриев планирует реа
лизовать в Северной Осетии инвестиционный проект по 
добыче природного камня для строительной отрасли. 
Уже сформированы участки месторождений, выполнены 
кадастровые планы, пройдены все необходимые согла
сования в министерствах и ведомствах, сообщает 
пресс-служба руководителя республики по итогам  
встречи предпринимателя с Главой Северной Осетии Вя
чеславом Битаровым.

Глава заверил, что все проекты, 
направленные на поддержку эконо
мики и культуры республики, власть 
будет поддерживать и помогать в их 
успешной реализации. Он также по
благодарил Гуриева за помощь рес
публике. В частности, Битаров отме
тил вклад предпринимателя в реше
ние актуальной и острой проблемы в 
поселке Верхний Фиагдон, где были 
проблемы с качественной питьевой 
водой. В условиях высокогорья про
ложен новый современный водопро
вод длиной 4,5 километра, на водоза
боре построили новый каптаж для 
сбора чистой родниковой воды.

"Многие годы жители этого высо
когорного поселка жаловались на пе
ребои с питьевой водой. Из-за этого 
возникало множество проблем и неу
добств. Вы взяли решение этого не
простого вопроса на себя - профи
нансировали строительные работы, 
которые позволят обеспечить каче
ственной питьевой водой жителей гу
стонаселенного поселка. Спасибо

вам за этот неоценимый вклад в улуч
шение инфраструктуры республики и 
создание комфортных условий на
шим жителям", - сказал Глава.

Также руководитель региона по
благодарил за успешно реализуемые 
проекты в области культуры. Речь 
идет о помощи в реставрации Худо
жественного музея имени М.С. Туга- 
нова, башни Курта и Тага в Фиагдон- 
ском ущелье и наскальной крепости в 
Дзивгисе. Как отметил Вячеслав Би
таров, эти объекты представляют не 
только историческую и культурную 
ценность, но и являются привлека
тельными для туристов, посещающих 
Северную Осетию.

Кроме того, Владимир Гуриев сде
лал подарок коллективу художествен
ной самодеятельности, который за
нимается в отреставрированном До
ме культуры с. Фиагдон - приобрел 
костюмы для выступлений.

СОБ. ИНФ.



В А Л ТА Е  В О С С О З Д А Д У Т  
К О П И Ю  С К И Ф С К О Й  А Р Ф Ы

В Республике Алтай организую т специальную мастерскую и музыкальную студию, чтобы воссоздать 
уникальную скифскую арфу. Специалисты изучили оригинал музыкального инструмента, хранящ егося в 
Эрмитаже, теперь им предстоит поработать над звучанием, сообщ ает информационный портал sib- 
net.ru со ссылкой на Комитет по национальной политике и связям с общественностью региона.

Как сообщается, реализация идеи 
стала возможной после того, как авто
ры проекта выиграли президентский 
грант.

Первым этапом реализации проекта 
стало всестороннее изучение оригина
ла инструмента, находящегося в Эрми
таже, консультации с ведущими спе
циалистами, изучающими древние му
зыкальные инструменты, и мастерами, 
занимающимися их реконструкцией.

Второй этап - создание на базе 
Культурно-исторического музейного 
центра мастерской по изготовлению и 
реставрации "скифской арфы” и му
зыкальной студии для эксперимен
тальных работ со звуком и обогащения 
инструмента новыми акустическими 
свойствами.

На третьем этапе запланировано 
проведение выставок, презентации 
скифской арфы, организация экспери
ментальной площадки при Колледже 
культуры и искусства имени Г.И. Чорос- 
Гуркина для обучения игры на воссоз
данном инструменте, а также участие в 
региональных, международных праз
дниках и фестивалях, выставках-ярмар
ках и конкурсах.

Участниками проекта стали заведую
щий археологическим музеем Горно
Алтайского государственного универ
ситета, консультант по археологии Ни
кита Константинов, ответственный се
кретарь алтайского отделения россий

ской комиссии по делам ЮНЕСКО Та
мара Садалова, мастера - изготовители 
музыкальных инструментов Айдын Кур- 
манов и Айдар Чурупов, звукорежиссер 
Азулай Тадинов, музыкант Аржан Чугул- 
чин. В завершение работы над проек
том будет издан справочник материа
лов по реконструкции музыкального 
инструмента.

Скифская арфа является уникальным 
артефактом древности, представляю

щим собой ценность культурного на
следия народов Евразийского про
странства.

Инструмент был найден в 1947 году 
при раскопках второго Пазырыкского 
кургана в Горном Алтае и датируется 
V в. до н.э. Позднее, при раскопках Ба- 
шадарского кургана в Онгудайском ра
йоне был найден другой подобный ин
струмент, датируемый VI в. до н. э.

Сразу после раскопок курганов музы

ковед Константин Вертков и ученый Ми
хаил Грязнов провели реставрационные 
работы и описание инструмента. В ре
конструированном виде древний инстру
мент выставлен в Государственном Эр
митаже вместе с другими экспонатами 
скифской эпохи из курганных погребе
ний Пазырыка и Башадара.

Ранее было предпринято несколько 
попыток воссоздать скифскую арфу и 
сделать ее звучащей.

SIBNET.RU

М Н О ГО ГР А Н Н А Я  
“ П Л Е Х А Н О В К А ”

Традиционно Российский эконом ический  университет имени Г.В . Плеханова ассоциируется  
исключительно со специалистами по экономике. И это, несомненно, так, недаром девиз университета
- "Первый экономический!" В то ж е время, университет позволяет получить высококачественное 
техническое образование. Поэтому абитуриентам, стремящ имся освоить актуальные на рынке труда в 
настоящее время профессии, прямая дорога в РЭУ им Г.В. Плеханова.

ТЕХНОЛОГИИ В 
СОВРЕМЕННОМ МИРЕ

Развитие экономики, развитие об
щества и развитие культуры всегда 
имеет в своей основе совершенствова
ние технологий. Технологии охватыва
ют все сферы экономической деятель
ности - от промышленной до сферы ус
луг. На основе технического прогресса 
совершенствуются и аспекты питания 
человека. Пищевая промышленность 
сегодня находится на подъеме: приме
няются новые машины и оборудования, 
появляются новые технологии произ
водства. Несомненно, специалист в 
области оборудования пищевых произ
водств, технологии продукции и орга
низации предприятий питания никогда 
не останется без работы, а если этот 
специалист - профессионал в своем 
деле, работа будет и хорошо оплачи
ваемой.

ВОЗНИКАЕТ РЕЗОННЫЙ 
ВОПРОС: КАК СТАТЬ 
ТАКИМ СПЕЦИАЛИСТОМ?

В первую очередь важен выбор 
учебного заведения, в котором можно 
получить хорошее образование. Рос
сийский экономический Университет 
имени Г.В. Плеханова, имеющий более

чем 110-летнюю историю, является од
ним из ведущих вузов страны. В его 
стенах обучается более 50 000 студен
тов. Университет дает возможность 
студентам получить качественное обра
зование как в области экономических, 
так и в сфере технических наук. Важно 
отметить, что история преподавания 
технических дисциплин достаточно 
длинная, курс теоретической механики

появился в Университете еще в 1905 
году.

Благодаря давней истории и на
копленному опыту работы в стенах Уни
верситета студентам дается классиче
ское базовое образование, при этом 
РЭУ им. Г.В. Плеханова удается гибко 
адаптироваться к быстроменяющимся 
требованиям, предъявляемым к спе
циалистам сегодня. Это проявляется в

наполнении учебных программ, появле
нии востребованных дисциплин, 
дающих актуальные знания, которые 
формируют необходимые работодате
лю компетенции. Все это делается для 
того, чтобы его выпускники всегда бы
ли востребованы.

Выпускники бакалавриата имеют 
возможность не останавливаться на до
стигнутом и продолжить обучение в ма
гистратуре.

Статистика показывает, что пример
но 60% выпускников-бакалавров про
должают свое обучение и поступают в 
бюджетную магистратуру. У них есть 
выбор - развивать свою специализа
цию или выбрать другое направление. 
Часто их приоритет отдается другой 
специализации, что позволяет расши
рить возможности применения молодо
го специалиста на рынке труда. После 
окончания магистратуры студенты име
ют возможность поступить в аспиранту
ру. Обучение на кафедре гармонично 
сочетает в себе классические техноло
гические и экономические дисциплины. 
Базовые дисциплины позволяют полу
чить глубокие знания, всесторонне ох
ватывающие выбранный профиль 
обучения.

кличева  е .в ., к.э .н., доцент 
кафедры ресторанного бизнеса



Д О К Т О Р  ПАТЧ В О СЕТИИ  
Л Е Ч И Т Д ЕТЕЙ  С М Е Х О М

Всемирно известный больничный клоун и американский врач Патч 
Адамс с командой волонтеров посетили Владикавказский центр 
коррекции двигательных нарушений детей с ДЦП "ИР", где весе
лил маленьких пациентов и играл с ними в игры.

Врач, писатель и основа
тель движения больничных 
клоунов Патч Адамс в моло
дости пережил глубокую де
прессию и даже пытался по
кончить жизнь самоубий
ством, пока не понял, что 
юмор способен поставить 
человека на ноги не хуже ле
карств. Тогда-то врач и ре
шил сменить белый халат на 
клоунский костюм.

В Северную Осетию боль
ничный клоун приехал впер
вые и первым делом посетил 
реабилитационный центр 
для детей с ДЦП, где с ко
мандой добровольцев из 25 
человек дарил радость паци
ентам. При этом лечение по
зитивными эмоциями про
ходит не в виде общего раз
влекательного представле
ния, а индивидуально с каж
дым ребенком.

В свои 72 года Патч 
Адамс побывал в 82 странах. 
Клоунада и смехотерапия 
стали для него не только 
профессией, но и образом 
жизни. По словам врача, его 
работа заключается в том, 
чтобы дарить добро окружа
ющим людям. "Во всем мире 
должна быть любовь".

"Я люблю людей. Всю 
свою жизнь я работаю, чтобы 
во всем мире была любовь. И

в конце концов, это очень ве
село. Я дарю добро каждый 
день в течение 54 лет. То, что 
я делаю - это моя идея рая. 
Это не работа", - поделился 
он.

Всего волонтеров с аме
риканским больничным клоу
ном в Осетию прилетели 15 
человек, остальные 10 - это 
их друзья из Северной Осе

тии. Помимо центра "ИР", 
они также посетят школы и 
детские дома республики.

Про Хантера Доэрти 
Адамса по прозвищу "Патч" 
снят и голливудский фильм, 
который называется "Цели
тель Адамс". В основу сцена
рия ленты была положена 
его автобиографическая 
книга.

ЗА УР ГУРИЕВ  
Д О Б РА Л С Я Д О  О М С КА

Осетинский путешественник Заур Гуриев, который 
намерен пешком преодолеть 10 тыс. км из Осе
тии до Владивостока, желая осуществить свою 
детскую мечту, дошел до Омска, где решил оста
новиться на несколько дней.

Как ранее писала газета "Слово", Заур Гуриев 
начал свой путь 12 октября. Отправной точкой стала 
улица Владивостокская во Владикавказе, а конеч
ной намечена улица Владикавказская во Владиво
стоке. Достичь административного центра Примор
ского края он рассчитывает в конце 2018 года.

По словам Заура, в Омске он планирует посетить 
драматический театр и прогуляться по знаковым 
местам города.

"Я чуть-чуть покатался по Омску и увидел, что 
здесь есть места, по которым стоит прогуляться - 
интересные здания, парки разные. Хочу в театр схо
дить, в драматический", - поделился путешествен
ник в интервью Омскому областному телевидению.

Также в Омске молодой человек планирует посе
тить травматолога. В последнее время его беспоко
ит колено - старая травма дает о себе знать. Впро
чем, завершать путешествие, несмотря на травму, 
он не намерен.

ДИАНА ДЖИОЕВА

"С О Л Н Е Ч Н Ы М " Д Е ТЯ М  
ПРЕДО С ТАВ ЯТ АРЕНУ

Центр социального обслуживания населения Затереч- 
ного района Владикавказа и Республиканская обще
ственная организация помощи детям с синдромом 
Дауна "Время перемен" заключили соглашение о со
трудничестве по реабилитации "солнечных" детей. 
Первым шагом в реализации договора станет поход 
на Ледовую арену города, где каждый ребенок в со
провождении инструктора сможет, возможно, впер
вые в жизни встать на коньки и прокатиться на льду, 
сообщает пресс-служба Центра соцобслуживания.

Детей ждет настоящий праздник с веселыми играми и ани
маторами. Социализация и приобщение к купьтурно-массо- 
вым мероприятиям являются ключевым методом в реабили
тации детей с синдромом Дауна. Такие возможности помога
ют детям развиваться и раскрывать свои способности.

"Мы хотим, чтобы дети общались между собой и заводили 
дружбу с теми, кто отличается от них. Надеемся, что наши ме
роприятия позволят максимально адаптировать детей с син
дромом Дауна к социальной среде", - отметила руководитель 
Центра Альбина Боцоева.

Специалисты отделения социальной помощи семьям про
водят разъяснительную работу для родителей, рассказывают 
о способах, которые помогают развиваться "особенным" де
тям. Теперь в этом важном деле они будут активно содейство
вать с организацией помощи детям с синдромом Дауна "Вре
мя перемен", которая, несмотря на небольшой срок деятель
ности, - один год, имеет богатый опыт общения с "солнечны
ми" детьми.

Д Л Я  Ж УР Н А Л И С ТО В  РЕ С П УБ Л И КИ  
П РО В ЕД УТ Ф О Р У М  «М ЕД И А  Д В И Ж О К»

Проект молодого активиста Сармата Гусалова «Медиа движок» - это 
медиашкола, которая направлена на решение проблемы недостаточ
ной информационности населения в вопросах волонтерства.

Эксперты федерального и регионального 
уровня в рамках проекта «Медиа движок» обучат 
лидеров проектов и гражданских журналистов 
Северной Осетии создавать разнообразный и ка
чественный медиа-контент, применять инстру
менты пиар и коммуникационные технологии для 
продвижения и популяризации социальных про
ектов, в том числе - проектов в сфере волонтер
ства и вовлечения в добровольческую деятель
ность.

Кроме того, участникам расскажут о суще
ствующих в стране мерах поддержки доброволь
ческих и других молодежных проектах, будет ор
ганизовано консультирование и помощь в разра
ботке собственных медиапроектов. Участники 
смогут подробнее узнать и о таких возможностях, 
как Международный кинофестиваль социально 
ориентированных короткометражных фильмов, 
видеороликов и социальной рекламы «Лампа», 
форуме «Таврида», федеральном проекте #Яво- 
лонтер.

Принять участие в «Медиа движке» приглаша
ются добровольцы, гражданские журналисты, ак
тивисты общественных организаций, а также сту
денты профильных факультетов (журналистики, 
филологии, маркетинга). С 13 по 19 апреля для 
них на площадке Северо-Осетинского государ

ственного университета имени К.Л.Хетагурова и 
Фаблаб Алания проведут тренинги, мастер-кпас- 
сы, семинары, практикумы.

Сармат Гусалов -  студент юридического фа
культета СОГУ и экономического факультета ГГАУ 
признался корреспонденту газеты «Слово», что 
«имеет личный интерес к журналистике». Поэтому 
именно по направлению журналистики он напи
сал свой проект и отправил его на всероссийский 
конкурс для развития волонтерства в России «Хо
чу делать добро». Из всех проектов во второй тур 
с помощью онлайн-голосования было отобрано 
500 проектов-финалистов. В 500 лучших попал и 
проект Сармата -  «Медиа движок». Далее все 
проекты подробно изучила экспертная комиссия 
и выбрала 168 лучших, авторы которых получили 
денежные гранты на реализацию. Медиашкола 
Сармата получила наибольший грант конкурса - 
300 тысяч рублей.

«Приглашаю всех принять участие в «Медиа 
движке», поверьте - наряду с опытными и начи
нающими журналистами всем молодым ребятам 
будет интересно послушать подготовленные спе
циально к этому форуму семинары, буду рад всех 
видеть», - рассказал координатор проекта Сар
мат Гусалов корреспонденту газеты.

АГУНДА ЦИБИРОВА



Ф Ё Л Т Ё Р Ё Й  - Ф Ё Л Т Ё Р М Ё
Алагиры районы цёрджы тён дыргъыгуыст ф ы дёлтёй р а х ё с гё  хорздзинад у. Куыд дзу- 

рынц, а ф тём ёй  революцийы р азм ё  паддзахы фынджы фидауц ацырдыгон кёрд о  уыдис. 
Стыр Уырысы зёххыл й ё  ад ёв зарён  ё у у ё л т ё й  ёмбылдта. Ирыстойнаг селекционерты 

ф ёлтёрддзинад ахуырады бындурыл сёвёрдтой .

Рацарёзты азты районы дыр- 
гъы куыст фёсыкк. Совхоз "Ком
мун изм м ё фёндаджы" д ё р  б ё - 
л ё стё м  нал зылдысты. Кёддёры  
тёхудиаджы т ъ ё п ё н т ё  заууатмё 
ёрцыдысты. Компани "Предгор
ный сад Владко" стыр хъ ёппё- 
рис равдыста. Фёткъуыйы куыст 
рапарахат кёны нён Црауы зёх- 
хытё равзёрста.

Селекционеры куысты бынду- 
рён д ё р  сфёлдыстадон райдиан 
ис. Тынг бирё  алыхуызон ф ёлтё- 
р ён тёй  фёлтёрддзинад равзё- 
ры. Фёткъуыйы хуызтё "Гала", 
"Фуджи", "Голден", "Гренни" аф- 
тём ёйты -аф тём ёйты  фёзынды- 
сты. Компани дзы 110 мин талайы 
балхёдта. Ныссагътой с ё  ё м ё

с ё  фёзуат 33 гектары бацахста.
Ацы коллективмё ма ноджы 

ё н д ё р  ны сёнттё  д ё р  ис. З ё - 
гъём, дыргъдоны фёзуатыл ма 
ноджыдёр бафтаудзысты. С ё д ё  
гектары фёзуатыл ёнц онёй  ах- 
хёсдзысты. С ё  зёрды ма зынд- 
гонд францаг фёткъуыйы 10 мин 
талайы ныссадзын ис. Уый руаджы 
ма куысты бынёттыл д ё р  
бафтдзён.

Ног сагъд талатё иннё ф ёз- 
з ё г  фёллой дёттын райдайдзы- 
сты. Тыллёгён хъёудзён фондз 
мин тоннёйы кём  бацёудзён, 
ахём ёф снайён бынат ё м ё  
дыргъкусён завод. Компанийы ра- 
замынд й ё  нысёнттыл сём б ёл - 
дзён.

ХЁ Л ЁР ТТЁЙ  ФИДАР - АМОНД
Журналисты куысты ёгъдау ахём  у, ё м ё  й ё  ф ён д агён  ё н ё х ъ ё н  бон куы радта ё м ё  дзы фондз газетон 

рёнхъы й е д тё м ё  куынё райса, у ё д д ё р  й ё  р ё с т ё г  д зёгъ ёлы  н ё  арвиты. Елхотмё м ё  балц ал кёд д ёр  
дёргъ вётин рауайы. Адёмы хёрзтыл цыма ам фембёлын, уыйау цыбыр фыстёй м ё  хъуыддаг н ё  ацёуы.

Ацы цёрёнбынаты мын х ё л ё р ттё  дзёвгар ис. 
Фыццаг уал Дзгойты Русланы тыххёй зёгъдзынён. 
Бирё фёкуыста уый колхоз "Кавказ"-ы сёйраг агро- 
номёй. Ацы хёдзарады Гинесы чиныгмё бахёссын 
ёмбёлы . Й ё  разамонджытё лёджы фыдёбонён 
аргъ скёнын ё м ё  й ё  равдисын тынг зыдтой.

У ёд  Социалистон Фёллойы Хъёбатыры ном хуы- 
мётёджы  н ё  лёвёрдтой. Накуысаты Д ё гко  ё м ё  
Дзгойты Русланы риуыл сыгъзёрин стъалытё сёрт- 
тывтой. Уыцы стыр сгуыхтдзинады Русланы бавёрён 
тынг уыдис. Хоры нёмыг зёххыл аппарын диссаг 
нёу. Ф ё л ё  йын Дзгойы-фырт уыцы хистёрты руад
жы й ё  хъавд тынг базыдта.

Уалынмё Русланы Елхоты бынёттон хиуынаф- 
фёйады сё р гъ л ё ууё гё й  равзёрстой. Хуыцау хорз 
кодта ё м ё  ацы хъ ёубёстён . Уынгты сыгъдёгдзи- 
над, фёлгонцад, цардыуаджы уа вёртё  уый р ё стё - 
джы тынг бирё  ивддзинёдтё баййёфтой.

Колхозон лёджы бавнёлд рагёй д ё р  б ё р ё г  
дардта, ё м ё  та ам д ё р  йёхи равдыста. Адёймаг 
иунёгёй  ницы сараздзён. Й ё  фарсмё хъёуы ми- 
нёвёртты  ёмбырды депутаттё змёлыдысты. Адо- 
нёй д ё р  кё д ё й -у ё д ё й  ёвзарджытё хайыр фед- 
той. Х ъ ёлёс радтын - къахы фыдёбон у. Ц ём ён  
хъуамё рауайа дзёгъёлы . Исчи искём ён  хынджы- 
лёггаг вёййы.

Куыстён кёрон скёнын д ё р  ёгъдау у. Русланы 
ф ё стё  иу бон д ё р  уыцы бынат уёгъд никуы уыд. Ел- 
хоттё гтё  ёвзёрстой-ёвзёрстой  ё м ё  уалынмё 
Гуытъиаты Эльбрусы хал схауд. Ф ёрнёйдзаг дзыллё 
ацы ёрыгон адёймагыл кёй  баууёндыдысты, уы- 
м ёй н ё  фёрёдыдысты.

К ё стё р  л ё гд ё р  куы н ё  фёуа, уё д  цард ёгуыд- 
з ё гм ё  цёуы . Шамилы фырт ё нё д о н  ран, суадон 
кё м ё н  сгуыры, уыцы адёмы ём д ёндаг у. Ахсджиаг

хъуыддаг райсоммё н ё  аиргъёвы. Районёй цы ёх- 
хуыс исы, уый йын ад ём ён  сусёггаг нёу. Й ё  куы
сты ёнты стдзинёдтё йёхиуыл н ё  ныффыссы. Уый 
мидёг д ё р  ис й ё  лёгдзинад.

Цыдис 1972 аз. Уыдтён Рахизфарсы районы газе
ты литературон кусёг. Хъёууон хёдзарадон фарста- 
тыл фыстон. Хёдзары дзаумёттёй бел, халамёр- 
з ё н , сагойё ахсджиагдёр ницы хуыдтон. Архайын 
с ё  куы базонай, уё д  д ё  къёбиц - бёркадджын, кол
хозон л ё гё н  та - й ё  дарёг. М ё  фылдёр ёрм ёджы - 
тё н  с ё  мидис уый уыдис.

Редакцийы хъёууонхёдзарадон хайады сёргъл- 
ё у у ё г  Хъаныхъуаты Савели газет "Размё"-йы ре
дактор д ё р  уыдис. Й ё х ё д ё г  ацёуы нмё зивё г ф ё- 
кодта. Й ё  бёсты м ё  Краснодармё аграрон журна- 
листты семинармё арвыста. Цалдёрёй уыдысты. 
Къубалты Махарбег - н ё  делегацийы уёнг.

К ё с тё р ё н  аив нёу  хистёры ёвдисын. Ё ц ё гл ё г  
уыдис, уый зёгъы нёй дарддёр Махарбегёй ё п п ё -  
лын м ё н м ё  н ё  кёсы. Й ё  х ъ ё уб ё стё  й ё  хорз 
зыдтой. Зондамынды ны хёстё дзы бирё  фехъуы- 
стон. Иуахёмы нём  й ё  кёстёрты  кой рацыд. Й ё 
фырт Хъазыбег райпойы шофырёй кусы, уый дёр  
мын рахабар кодта.

Уыцы Хъазыбегимё тынг бахёлар уыдзынён, уый 
м ё  фёсонырхёджы д ё р  н ё  уыд.

Фыццаг къахыл цы асиныл ёрлёууыд, уымён йё  
с ё р ё й  ракаст. Кировы райфёлхасцёдисы советы 
сёрдар ссис.

Уый бынаты бирё  районты чидёртё  сёхи хёлоф- 
гёнджы тёй равдыстой. Кооперацийы дурыл дур нал 
ныууагътой. Кировы районы фёлхасады дуканитёй 
д ё р  фёхъуыд, ф ё л ё  хёдзархёлд н ё  фёцис. Уый 
нё , ф ё л ё  ма райпойы ног кусёнбы нёттё  д ё р  бай- 
гом.

Цардыуаджы д ом ён тё  ё х х ё с т гё н ё н  къабазмё 
арёхстджын адёмы райста. Хуыйёг, хилдасёг, дза- 
бырёмпъузёг, зёрингуырд, дуканигёсён ём ц ёд и- 
сонтё систы. Хъазыбег ёмбары коллективы иудзина- 
ды стыр тых ис, уый. Кировы райпойы кусёг адёй- 
магён й ё  кад бёрзонд у.

Дзул Африкёйы д ё р  дзул у. Ф ё л ё  елхоттаг къё- 
бёры ад ё н д ё р  у ё м ё  йын ф ё х ё ц ц ё  у ё в ё н  нёй. 
У ё д ё  дзы у ё зё н  д ё р  - уёз. Й ё  иннё хорздзинад 
та уый м идёг ис, ё м ё  з гъ ё л гё  ёппы ндёр н ё  кё - 
ны. Хицён а д ёй м ё гтёй  уыцы куыст б и р ё тё  кё - 
нынц. С ё  продукци хорз у. Ф ё л ё  елхоттаг гуыдынтё 
чи фыцы, уыдонимё ерысхъом не сты.

Елхоты дзулфыцён заводы директор Сёлбиты Ве- 
рёйы м ёхицён хёлар адёймагыл нымайын. Адёй- 
магён й ё  конд ахём у, ё м ё  й ё  иудадзыгдёр ра- 
зё й  цёуын фёнды. Ф ё л ё  хорз разамонёг суёвы- 
нён цы стыр курдиат хъёуы, уый не ‘пп ё тм ё  нёй.

Верё хорз директор у. Адём алыхуызон сты. Ал- 
к ё м ё  д ё р  цыдёр хорздзинад ис. Ё р м ё с т  уый ра- 
иртасын хъёуы. Й ё  куысты ё м б ё л ттё  фылдёр - 
сылоймёгтё. Хыссё - хуымётёджы к ё м ё  бавна- 
лай, ахём буаргъёд нёу. Д ё  удёй цы рухс цёуы, 
уый й ё  н ё  бандёвта, зё гъ гё , й ё  тё р гё й ттё н  к ё 
рон нал уы дзён. Куыст й ё  тём ё ны  бацыд ё м ё  йё  
разы цы ё м ё  куыд дзурын хъёуы, уый д ё р  бацамо- 
ны.

Н ыртёккёйы  заман куыстуатён хуымётёджы 
размё ницы ёнтысы. Ахсджиагдёрён ёнё ф ёзы н- 
г ё  нёй. Канд районы нё, ф ё л ё  Дзёуджыхъёуы 
д ё р  елхоттаг дзул фёлхасы хорз цёуы. Афтё дёр  
рауайы ё м ё  й ё  уайтагъддёр аскъёфынц. Заводы 
ныфсджын райсомён уый - йе ‘вдисён.

Кау й ё  михтёй фидар у, адёймаг - й ё  хёлёрт- 
тёй . Гъемё нын цардёй ё ф сё ст  уёнт.

АРДБАХЁРДЫ Л - ИУЗЁРДИОН
Уыцы бон Гаглойты мыггаджы м и н ё в ё р ттё  Ёрыдоны Эльбрусы ё м ё  Земфирёйы фёрныг х ё д за р м ё  ё р т ё  кё р -  

дзы нмё ёрбамбырд сты ё м ё  зё р д ё р у х с ё й  "ёгас  цу" загътой с ё  бёлццон Аланён. Ёрыгон у ё в г ё й ё  нёлгойма- 
гё н  ёф сёд д он  службё кады нысан у. Ардбахёрдыл йёхи  иузёрдионёй куы равдиса, уый та - лёгдзинад.

Ёгъдау кёнын, ныхасён хицау уёвын, фыдё- 
б ё ттё й  н ё  тёрсын сты нёлгоймаджы хуыздёр ми- 
ниуджытё. Гаглойты Алан ё п п ё т  уыцы хорздзинёд- 
тёй  ё х х ё с т  рауад. Ёф сёддон ф ёндёгтыл разын- 
дис, хёстон ахуырты басгуыхтис. Уый тыххёй дзы 
сёрыстыр сты канд й ё  ныййарджытё нё, ф ё л ё  
Ёрыдоны 2 -ё м  скъолайы ахуыргёнджытё.

Ёф сёддон службёйён йёхи домындзинёдтё 
ис. Салдат суткёйы дёргъы цы кусы, уый алы мину
ты онг д ё р  бёлвырд у. Уыцы домёнты м идёг цы

ёрыгон адёймаг бахсида, уымён царды ё нё р ам - 
булгё нёй. Уёлдайдёр та ёрыгон ёф сёддон цёр- 
дёгдзинад ё м ё  зонындзинёдтёй ё х х ё с т  куы рау
айа, уёд .

Алан у Аграрон университеты рауагъдон. Й ё  ин- 
женерон зонындзинёдтё й ё  службёйы р ё с тё г 
тынг бахъуыдысты. Ёф сёддон вазыгджын, нырыккон 
техникём ё  й ё  къух бакёнын зыдта. Б ирётёй  хъау- 
джыдёр афицертимё ём дзы хёй кё й  дзырдта, уый 
тыххёй ёмбёлтты  ё х с ё н  й ё  кад бёрзонд уыд.

Й ё службёйы р ё с тё г булкъон В.Стрельцов Га
глойты Эльбрус ё м ё  Земф ирёмё цы арфёйы фы- 
с тё г сёрвыства, уым загъд ис: "Лёппу схъомыл к ё 
нын ёнцон нёу. Ныййарджыты ф ы дёбёттё  ё н ё к ё -  
рон сты. Фидарёй уын ё й  хъусын кёнын - сымахён 
н ё  ф ёд зёгъ ёл  сты. У ё  хорз кё с тё р  й ё  дарддёры 
царды ёнтыстджын уыдзён, уый нё  уырны".

Ардбахёрдыл иузёрдион цы салдат уа, уымёй 
л ё г  рауайы. Афтё уыдис ё м ё  уыдзён.

ЦОПАНАТЫ ИРИНЁ

Фарс бацёттё кодта ДЗУЦЦАТЫ Къоста
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-  Он вас услышал?
- Да. Потом он согласился. Сказал, 

наверное,вы правы.

-  Какие еще вопросы поднима
лись?

- Мы говорили о социальных во
просах, о том, что есть тяжелоболь
ные, которым нужна ежегодная реа
билитация, и средства на это прихо
дится постоянно искать. Почему бы 
уже не сделать какой-то механизм 
федерального уровня? Мы этот во
прос поднимаем все годы.

-  Вам каждый раз обещают, что 
законодательно, какими-то нор
мативными актами решат вопрос 
так, чтобы пострадавшие могли 
спокойно рассчитывать на помощь 
без просьб и выклянчиваний...

- Вот видишь как. Он нам сказал, 
“много же было сделано” . Ну да, в со
циальном аспекте, да и только пото
му, ты сама знаешь, каких усилий нам 
это стоило, чтобы добиться квартир. 
Но вопросы медицинского характера 
и санаторно-курортной реабилита
ции возникают постоянно, не говоря 
уже о лекарственном обеспечении. И 
здесь какого-то определенного алго
ритма решения этих вопросов нет, 
каждый раз что-то бывает по-новому.

-  Вы довольны результатами 
встречи?

- Ну как тебе сказать... Сейчас, по
дожди, еще один вопрос был, мы го
ворили о межнациональных отноше
ниях тоже. Он говорил, что в общем- 
то нужно налаживать диалог, нужно 
взаимодействовать (с Ингушетией, 
прим. ред.). Мы сказали что, как никто 
другой, показали всему миру, нас
колько мы терпимы и выдержаны” . 
Затронули соглашение по Пригород
ному району, эту целевую программу. 
(Ранее в соцсетях активно муссиро
валась тема того, что на федераль
ном уровне принята некая целевая

программа развития Пригородного 
района, которая якобы была пролаби- 
рована соседней республикой. Прим. 
ред.) Сказали, что если есть целевая 
программа по развитию Пригородно
го района, то чем отличаются другие 
районы республики? У народа возни
кают вопросы. Он сказал, нет, это был 
просто пилотный вариант, а эта целе
вая программа сейчас распространя
ется на всю нашу республику. Он 
(Полпред. - Прим. ред.) уверил нас в 
этом. То есть он не подтвердил, что 
есть целевая программа именно по 
Пригородному району. Сказал, что 
программа касается всей республи
ки. Мы долго говорили, больше двух 
часов, а время пролетело очень бы
стро.

-  Это была ваша первая встре
ча?

- Второго сентября мы уже с ним 
встречались в спортзале ... Он еще 
нам сказал, чтобы мы не распылялись 
по всем вопросам, сказал чтобы за
нимались определенными вопроса
ми. Довольны ли мы? По крайней ме
ре, все запланированное мы сказали. 
И о том, что социальная напряжен
ность в обществе есть, вот именно с 
оптимизацией, сокращениями, с ис
полнением майских указов. Он ска
зал, что это очень хорошо, что обще
ственные организации ставят острые 
вопросы, что это диалог с властью, 
чтобы власть понимала до конца, что 
происходит в обществе, чтобы обще
ственные организации помогали вла
сти реализовывать их властные пол
номочия. Как-то вот так. Ну еще Гла
ва республики, который присутство
вал при разговоре, подчеркнул, что 
если бы не наша активная позиция, то 
вряд ли были бы какие-то решения 
относительно Беслана. “За что мы им 
благодарны” , - сказал он. Мы счита
ем, что это наша обязанность, а там 
как будет, не знаю.

М АТЕМ АТИ ЧЕСКИ И  АКЦЕНТ
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Надо отметить, что концепция ра
звития математического образова
ния в республике существует уже 
пять лет, она была утверждена феде
ральным Правительством в конце 
2013 года и направлена на повыше
ние качества математического обра
зования в общеобразовательной 
школе. На совещании прозвучало 
конкретное предложение по созда
нию Центра по работе с одаренными 
детьми в физико-математичекой 
области, в течение двух недель дол
жна быть готова проектно-сметная 
документация.

Поддержка одаренным детям, ко
торых будут искать по всей республи
ке, в том числе и районам, по словам 
Вячеслава Битарова, будет оказы
ваться не только в области образо
вания, культуру и спорт тоже не обой
дут вниманием.

Предложение заключить трехсто
роннее соглашение, в котором при
мут участие Министерство образова
ния республики, СОГУ и ВНЦ РАН, 
внес директор Владикавказского на
учного центра РАН в республике Ана
толий Кусраев, который говорил о 
необходимости грамотной системы 
отбора: "Наши спортсмены показы

вают высокие достижения. Потому 
что у них четко была выстроена си
стема отбора:тренировки в спортив
ных школах, сборы, соревнования. 
Такая же система должна работать в 
образовании".

На совещании также было под
черкнуто, что должна решаться и 
проблема дефицита квалифициро
ванных педагогов, причем не только 
по математике, но и по биологии и 
химии.

Подняла кадровый вопрос ми
нистр образования и науки Ирина 
Азимова. Она рассказала, что для по
вышения квалификации наших педа
гогов будут привлекаться ведущие 
математики страны.

"Стажировка учителей будет про
ходить на базе ведущих математиче
ских центров России. Акцент в работе 
с одаренными детьми ставится на 
молодежь. И в качестве преподава
телей "Кванториума" будут работать 
студенты-магистранты СОГУ и ГМИ, 
прошедшие соответствующий от
бор", - подчеркнула Ирина Азимова.

На совещании принято решение о 
создании координационного Совета 
по реализации концепции математи
ческого образования.

АЛЬБИНА ЦАГАРАЕВА МИЛЕНА САБАНОВА

БИ БИ Л О В РАСКРИТИКОВАЛ  
П РО ЕКТИ РО ВЩ И КО В С  “С Е В Е Р А ”

Президент Южной Осетии Анатолий Бибилов 
резко раскритиковал работу североосетин
ских проектировщиков, которые готовили 
проекты для объектов инвестиционной про
граммы прошлого года и 2018-2019 годов.

ПРОТИВ Ф ЕИ К О В ЗАКО Н О Д АТЕЛ ЬНО

В частности, Бибилов остался не
доволен объектами в Ленингорском 
районе республики, об этом Глава го
сударства Алания заявил на совеща
нии по реализации двухлетней ин
вестпрограммы. Во встрече приняли 
участие прибывшие в Цхинвал зам
главы Минкавказа Игорь Кошин и 
замначальника управления Прези
дента РФ по соцэкономсотрудниче- 
ству со странами СНГ, Южной Осети
ей и Абхазией Денис Травин, сообща
ет Спутник Южная Осетия.

"Лично я очень недоволен работой 
проектировщиков. Проекты 2017 го
да, которые я видел, в частности, Ор- 
чосанская школа, - это просто кош
мар. То же самое - детский сад в Ле- 
нингоре. Если это будет так продол
жаться, то с проектировщиками из 
Северной Осетии мы не будем иметь

никаких дел, в том числе и с северо
осетинской экспертизой проектов 
строительства", - заявил Президент.

Он добавил, что допущенные про
ектировщиками ошибки приходится 
исправлять строителям и властям 
республики.

"Нам в дальнейшем приходится си
деть и ломать голову над тем, чтобы 
исправить ошибки, которые вы допу
стили", - сказал Бибилов.

Инвестиционная программа со
действия соцэкономразвитию Южной 
Осетии на 2018-2019 годы была 
утверждена в декабре прошлого года 
на заседании российско-югоосетин
ской межправительственной комис
сии. На реализацию 53 пунктов про
граммы из российского бюджета бу
дет выделено 4,3 миллиарда рублей.
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Возвращение курилок

Осетинские депутаты поддержали за
конопроект коллег из Госдумы, позво
ляющий администрации аэропортов соз
давать специальные места для курения, 
как это было ранее. В настоящее время 
курение в общественных местах полно
стью запрещено, однако, как уточняют 
инициаторы, эта мера не привела к жела
емому эффекту, люди продолжают ку
рить, а некурящие пассажиры вынужде
ны подвергаться воздействию табачного 
дыма.

В пояснительной записке приводятся 
данные всероссийского опроса ВЦИОМ, 
согласно которым 37% пассажиров лич
но сталкивались с нарушителями запре
та на курение в аэропортах, а 33% рос
сиян и вовсе не соблюдают запрет на ку
рение в общественных местах.

Спикер Парламента Алексей Мачнев 
посчитал инициативу "непроходной" и 
отметил, что эффективнее было бы кон
тролировать запрет на курение.

"Это не проходная инициатива. Запре
тили? Пусть те, кому предписано, следят 
за тем, чтобы не курили, вот и все. Снача

ла в аэропортах установят павильоны для 
курения, потом еще какие-нибудь места 
добавят для создания таких мест, и мы 
вернемся к тому, что было", - сказал он. 
Позицию Мачнева поддержал его заме
ститель Гарий Кучиев.

Однако представлявшая законода
тельную инициативу председатель Коми
тета по социальной политике, здравоох
ранению Лариса Ревазова настояла на 
принятии законопроекта.

"Я как представитель своей специаль
ности, считаю курение очень вредным, 
поэтому предлагаю поддержать законо
проект", - сказала она.

Также Совет парламента одобрил вне
сение изменений в бюджет республики в 
связи с бюджетными ассигнованиями в 
размере 325 миллионов рублей. Около 
125 миллионов рублей пойдут на увели
чение минимального размера оплаты 
труда до прожиточного минимума. С 1 
мая этот показатель установлен в разме
ре 11 тысяч 163 рублей. Другая часть 
средств предназначена для трудоу
стройства безработных, выплаты ежеме
сячных пособий при рождении или усы
новлении первого ребенка и для других 
мер социальной поддержки.

СОБ. ИНФ. АЛЕНА ХАЧИРОВА



ВАЛЕРИЙ ГЕРГИЕВ  
ВЫ СТУПИТ С АБ ИС А Л О М

Маэстро Валерий Гергиев вновь выступит 
на ежегодном Пасхальном фестивале во 
Владикавказе, который пройдет 
10 апреля, вместе с сыном Абисалом.

Абисал Гергиев будет аккомпанировать симфониче
скому оркестру Мариинского театра под управлением 
Валерия Г ергиева. Впервые он выступил на родине зна
менитого отца в 2016 году на открытии отреставриро
ванной Госфилармонии Северной Осетии.

По традиции фестиваль откроется в День Светлой 
Пасхи в Москве. Сначала оркестр Мариинки выступит в 
Концертном зале имени П. И. Чайковского.

Оркестр под управлением маэстро Гергиева высту
пит почти в трех десятках российских городов. Проде
лать такой долгий путь - более 20 тыс. км - оркестр смо
жет благодаря специальному чартерному поезду Мо
сковского Пасхального фестиваля, который ежегодно 
доставляет музыкантов в самые отдаленные города 
страны. Почти в каждом городе пасхального маршрута 
Г ергиев будет играть с оркестром два концерта, один из 
которых - благотворительный.

АЛЕНА ХАЧИРОВА

НОВАЯ СЕРИЯ "ПРОСТОКВАШИНО" 
НАБИРАЕТ МИЛЛИОНЫ  ПРОСМОТРОВ

Первая серия продолжения мультсериала "Простоквашино" за первые 
сутки после размещения в социальных сетях набрала более 14 миллио
нов просмотров. Такие данные содержатся в официальных группах "Со
юзмультфильма", в соцсетях "ВКонтакте" и "Одноклассники".

большой отклик у пользовате
лей сети.

"Только за первые сутки но
вый эпизод собрал порядка 6

миллионов просмотров, и эта 
цифра продолжает расти", - 
рассказали в пресс-службе.

"Первая серия продолжения 
легендарного мультсериала 
"Простоквашино" получила 
свыше 8 миллионов просмо
тров всего за сутки - никогда 
мультфильм не собирал такое 
количество просмотров в на
шей соцсети за один день", - 
рассказали в пресс-службе 
"ВКонтакте", добавив, что 
пользователи делятся новин
кой на своей странице, "горячо 
обсуждают новый имидж и го
лоса главных героев в коммен
тариях и, конечно же, ждут про
должение".

Пресс-служба "О дноклас
сников" сообщила, что первая 
серия мультфильма вызвала

О мультфильме
Премьера новой серии мультфильма "Про

стоквашино" состоялась во вторник, 3 апреля, в 
социальных сетях "ВКонтакте", "Одноклассни
ки" и на портале Кино Mail.ru. Премьерную се
рию посвятили памяти Олега Табакова, который 
скончался 12 марта в возрасте 82 лет. Изна
чально премьера была назначена на 1 апреля, 
но была перенесена из-за трагедии в Кемеро
ве.

Новые серии можно будет посмотреть бес
платно. Зрителей ждет подросший Дядя Федор, 
ему уже девять лет, у  него появилась младшая 
сестра - Вера Павловна. А в домике в Просто
квашино завелся новый жилец - грызун Тама- 
Тама. Маму Дяди Федора озвучивает телеведу
щая Юлия Меньшова, Печкин говорит голосом 
актера Ивана Охпобыстина, Шарика озвучил пе

вец Гарик Сукачев, а Матроскина - сын Олега 
Табакова Антон, голос главному герою - Дяде 
Федору - дап 11-летний актер Алексей Онежен.

Всего с 2018 по 2020 год будет выпущено 30 
серий, длительностью по шесть с половиной 
минут.

"Трое из Простоквашино" - советский рисо
ванный мультфильм по мотивам повести Эду
арда Успенского "Дядя Федор, пес и кот" вышел 
в 1978 году.

Эпизоды в соцсетях будут выходить в офи
циальных группах киностудии "Союзмульт
фильм". Вместе с выходом второй серии поль
зователям "ВКонтакте" станет доступен спе
циальный набор стикеров с героями мульт
фильма, сообщили в пресс-службе Mail.Ru 
Group.

СОБ. ИНФ.

В Ю Ж Н О Й  О СЕТИИ ВПЕРВЫ Е  
П Р О Й Д Е Т Х И П -Х О П  Ф ЕС ТИВ А ЛЬ

Впервые в Южной Осетии пройдет хип-хоп фести
валь, по итогам которого организатор проекта - про
дюсерский центр "Арт-Алания" - будет продвигать 
лучших исполнителей, содействуя их участию в мас
штабных российских проектах, сообщает ИА Рес.

На первый отборочный тур, 
который состоится 14 апреля в 
киноконцертном зале "Чер- 
мен", помимо осетинских ис
полнителей, приедут участники 
из Краснодара. А на второй от
борочный тур заявлены участ
ники из Смоленска и Ростова. 
Лучшие из них выступят на га
ла-концерте в мае.

По словам руководителя 
продюсерского центра Нодара 
Пухаева, фестиваль станет хо

рошим подспорьем для разви
тия хип-хоп культуры в Осетии.

"Хип-хоп культура включает 
не только песни, музыку, но и 
танцы. На фестивале будут 
представлены многие напра
вления этой, уже давно став
шей популярной во всем мире, 
субкультуры", - рассказал он.

Хип-хоп фестиваль пройдет 
при содействии Министерства 
культуры Южной Осетии.

Р А С Х О Д Ы  С Е М Ь И  
Н А  О П Л А Т У  Ж К Х  С О К Р А Т Я Т
Депутаты "Справедливой России" внесли в Госдуму законопроект 
об установлении максимально допустимой доли расходов граждан 
на оплату жилых помещений и коммунальных услуг в размере не 
более 15% от совокупного дохода семьи, свидетельствуют данные 
электронной базы Парламента.

"Максимально допустимая доля расхо
дов граждан на оплату жилого помещения 
и коммунальных услуг в совокупном дохо
де семьи не может превышать 15%. Для 
семей со среднедушевым доходом ниже 
установленного прожиточного минимума 
максимально допустимая доля расходов 
уменьшается в соответствии с поправоч
ным коэффициентом, равным отношению 
среднедушевого дохода семьи к прожи
точному минимуму", - говорится в тексте 
законопроекта.

Отмечается, что во многих субъектах 
РФ предельно допустимая доля соб
ственных расходов на оплату жилого по
мещения и услуг ЖКХ в совокупном дохо

де семьи составляет 22%. Однако в неко
торых регионах с высокими доходами на
селения она снижена региональными 
нормативными правовыми актами. Авто
рам инициативы это представляется нес
праведливым.

"Так, например, в Якутии это 15%, в 
Санкт-Петербурге - 14%, в Москве - 10%",
- сообщается в пояснительной записке.

Подчеркивается, что законопроект по
зволит обеспечить оказание социальной 
помощи гражданам, исходя из принципов 
справедливости, адресности и нужда
емости. В случае одобрения новая норма 
вступит в силу с 1 января 2019 года.
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